

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Juéves, 19 de Noviembre de 1908

Año XXXVII. Núm. 10.663

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

Para EL BIEN PÚBLICO

Impresiones de viaje

MARSELLA

Estamos en uno de los puertos principales de Europa en el puerto clásico de la Francia; en la Marsalia de los griegos tantas veces famosa en la historia por su carácter indómito y sobre todo por el universal himno de Rouget de l'Isle; reclinada en un valle fecundo y admirable, no tiene la magestuosidad de la montaña ni la apacibilidad de la llanura; ondulosa y de suaves curvas, es Marsella la mujer felina y acariciadora de dulces líneas y fecundos flancos....

Lo primero que sorprende al viajero que llega á Marsella, es su animación, su vida; bajo un cielo espléndido del mediodía, transita por sus calles bordeadas de bazares y bars, una multitud abigarrada é intertrasatlántica; la dorada Cannevière; la universalmente conocida; la que con razón sobrada constituye el orgullo de los marseleses, es el punto de reunión de los forasteros; por el arroyo tranvías, carros, coches, ómnibus, automóviles, ciclos... etc; por las aceras, todos los tipos y todos los colores en gama políforma, en derroche de movimiento, desde el inglés correcto y el francés elegante, hasta el japonés, turco, chino, moro y «demás alimañas que tenemos por prógimo»; todos radiantes de alegría, no hay una sola nota discordante; ni un rostro triste ó al menos indiferente; parece como si toda la población estuviese impregnada de la sonrisa eternamente luminosa que resplandece y emana del cielo...

El movimiento de tranvías produce vértigo; los coches se prodigan en número asombroso; pasan y pasan, seguidos, tocándose casi, los unos á los otros, con velocidades temerarias; una multitud apiñada, cuelga de ellos, como ramos; en las paradas la gente fluye como río que se desborda, en número tal, que parece mentira pueda salir tanta persona de sitio tan reducido; y es que la red de Marsella está considerada como una de las mejores; cuenta con 200 kilómetros de recorrido y dispone de 900 coches-motores; se calcula un movimiento diario de 500.000 personas que á diez céntimos, como término medio, hacen diez mil duritos por día...

La impresión de todo este conjunto es aturdidora; nosotros pasamos un día entero en aquella calle espléndida, mareado, embobado, traído y llevado por la ola humana como minúsculo grano de arena; la personalidad desaparece; lentamente se apodera del espíritu una sensación de aislamiento, de soledad, de vacío, mucho mayor que en el pico del más aislado monte; aquí el hombre está á solas con su pensamiento, tiene conciencia de su yo; en la vía tumultuosa cada uno que pasa le roba parte de su pensar, el cerebro se paraliza y no se existe mas que para ver...

Venciendo tras superior esfuerzo este

estado de lamentable y estéril inacción, saltamos á un tani-auto y gritamos al «chauffeur» ¡á la Corniche!

Abandonamos el tumulto de las calles céntricas para entrar en el gracioso paseo del Prado que ofrece una perspectiva interesante de dibujo modernista; después largos bulevares, bajo túneles de árboles, trazados en bosques densos, magníficos, en los que se adivinan mas bien que verse, palacios de todos los estilos y de todas las formas; un camino trasversal cerrado por pesada verja nos lleva al Parque y Chateau Borely.

Enarenadas alamedas lo cruzan en todos sentidos; bóvedas de árboles cortados geoméricamente parecen pasillos de ensueño en cuyo fondo temblase una luz... Serpentean los caminos de delicado dibujo, entre verdosos macizos, kaleidoscopios de flores de un cuidado esmerado y cariñoso; dos lagunas sueñan románticas bajo costra de nenúfares, rota á veces por el salto de una rana; el canto de un surtidor turba el silencio del paraje; los sauces mojan en el agua las puntas de sus ramas, con gesto de Narciso complacido, que se mira en la fuente... El día gris; el cielo con densas nubes que oculten las cumbres de los montes vecinos; la luz difusa, leve y una inmensa paz, dan al paisaje un ambiente de triste serenidad, de encantadora melancolía y de poética ternura, tan contraria á la abigarrada confusión de moderna babel que ha poco dejamos.

En el Palacio se halla instalado el museo de Arqueología; momias, vasos, utensilios...; es curioso ver como á través del tiempo se reproducen las mismas cosas; los vasos y cristales que en las salas egipcias existen son idénticos en forma y dibujo á los de mas puro estilo moderno y aun sus cristales nacarados pueden luchar ventajosamente con los últimos y mas exquisitos vitrajes; la vida es monótona é igual; nada es nuevo; todo ha sido ó será en las continuas transformaciones del átomo incansable...

A la salida del Parque, entramos en la Corniche, bellissimo camino, trazado en la roca, que cae en acantilado al mar; en sus márgenes altas, cubiertas por bosques y en sus entrantes húmbríos, palacios y hoteles se alzan espléndidos; el mar agitado rompe en nubes de espuma contra las islas Pomegnés y Ratonneau coronadas de fuertes, y entre ellas el castillo d' If se levanta sombrío y trágico, pareciendo encerrar entre sus muros los diez años de fatiga y desesperación de Edmundo Dantés. El camino se hunde en valle de l' Oriol, dominado por la colina asiento de Notre Dame de la Garde, en cuya torre la estatua de bronce brilla magnífica; después, cruzamos el barrio de los Catalanes inmortalizado por Dumas.

Al doblar la calzada aparece el puerto; anochece y las primeras luces de la población se encienden; casas modernas circundan los muelles que mas bien tie-

nen aspecto de calles animadas; los buques veleros, dueños absolutos del muelle viejo, recortan en el cielo su enrejado de mástiles y cuerdas; algún yot de fino trazado blanquea límpido; la pasarela, se muestra gigantesca, tendiendo sus piernas de una á otra orilla; las luces rielan en el agua tranquila.

Lejano llega á nosotros el rumor de la ciudad; las vocinas de los automóviles, el tintineo de los tranvías; en el fondo, arranca luminosa la Cannavière con sus innumerables arcos voltáicos, y en tanto, en un patache que cruje en la resaca, un acordeón lanza al aire una de esas canciones tristes, muy tristes, que en la ejecución tosca y pesada del vulgar instrumento, tienen remembranzas de algo angustioso, perdido en lo mas íntimo de nuestra conciencia...

Al final del boulevard de su nombre, se alza el palacio de Longchamp; cristalina cascada desarrolla desde una altura su cresta trasparente; una doble columnata jónica la contornea y rampas versallescas conducen á su cima. En este monumental palacio se encuentra instalado el Museo de Bellas Artes y el Jardín Zoológico.

Penetramos en el museo por la sala de escultura; muchas firmas conocidas y muchas manifestaciones del genio; las que mas nos impresionaron fueron «El monumento á los muertos» para el cementerio del Pere-Lachaire de Bartholomé, de una sobriedad de líneas y una belleza de detalles que emocionan profundamente; un grupo de un niño y una cabra de Bontoux; el «Ciego y el paralítico» de Turcan y las «Virgenes locas» de Icard. En la sala de Puget, las obras del maestro cuidadosamente coleccionadas; entre ellas «San Sebastián» y «Milón de Crotona».

En el salón de pintura antigua poco hay digno de mención; algún Teniers, Zurbarán ó Veroné y la «Caza del jabalí» de Rubens hermosa por el colorido. En la sala moderna, sobresalen al momento «Sileno y las bacantes» de Comerre y las «Tres Marías» de Gervais; el primero de una luz y un realismo encantador; delicioso el segundo por su poesía y sencillez.

Buscando descanso á nuestro espíritu penetramos en el Jardín Zoológico; sus alamedas y paseos bien cuidados son altamente agradables; bajo el punto de vista zoológico es poco interesante.

Entre el ramaje obscuro de los árboles, brillan intensos los verdes claros de los prados iluminados por el sol; voces argentinas de niños que juegan en los parterres, alegran y quitan solemnidad al silencio y á la calma que se respiran; en los bancos hacen sus labores, modestas señoras de la clase media y algún que otro jovencito, lee atentamente un pequeño libro que le habla de amores.

El verdadero «clou» de Marsella, es la exposición eléctrica Franco-Italiana. Esto de las exposiciones es una de las

cosas más bonitas que han inventado los hombres para sacar el dinero. Greeis ¡pobres incautos! que con un franco de la entrada estais al cabo de la calle y... nada de eso; con esa entrada os ofrecen finamente la guía de la exposición y ¡es claro! os cuesta un franco; una vez dentro si quereis ver les Tonaregs, le palai du rire,... etc. etc, tenéis que depositar la consabida unidad (cosa curiosa, en Francia todo cuesta un franco; parece como si éste fuese la fracción más pequeña de la moneda); luego las postales que en todas partes os meten por las narices; los recuerdoa de la exposición que en todos los edificios, muchachas monísimas, vestidas de blanco os ofrecen gentilmente...; todo, todo hace que de vuestro bolsillo salgan los francos en número asombroso.

Lo primero que visitamos fué el Palacio de Bellas Artes. Portico corintio de extremada sencillez, sirve de entrada y una barra incasderente lo ilumina con luz azul, livida, espectral.

La pintura moderna brilla en todo su esplendor, con su coloración maravillosa y su realismo asombroso. Cuadros y cuadros se suceden á cual mas bueno, á cual mas bello; quedará eternamente grabado en nuestra memoria el de los «Obreros forjadores» de tonos cálidos de reflejos del fuego, en el que palpitan la verdad y la vida.

En la sala de pasteles, Espinós, muéstrase sin rival; su factura fina y delicada, sabe arrancar á la ingrata pintura unos efectos sorprendentes; sus desnudos y sobre todo el retrato de mujer, que preside la sala son admirables.

En acuarela existe una verdadera nube de filigranas y preciosidades; desde la aguache espesa, jugosa, aterciopelada, hasta las mas sueltas y fluidas tintas; desde los cuadros á todo color, hasta esos encantadores dibujos ingleses á dos tintas, transparentes, espirituales; pero lo extraordinariamente raro de la exposición, es la sala modernista; allí la fantasía de los modernos pintores; la buscada nota de originalidad; las cosas mas absurdas; pinturas, por puntos de colores puros de impresión extravagante; manchas imposibles de descifrar; ¿Será todo esto manifestación de una peligrosísima perversión del gusto ó el despertar de un arte aun no sentido ni comprendido por nosotros? No sabemos que pensar; por ahora, parecen obras ejecutadas por un loco.

En los palacios de máquinas, se encuentra cuanto de mas moderno y perfeccionado existe, relativo á la electricidad; motores, dinamos, aparatos de precisión, relojes, maquinas operadoras y de tracción, de toda clase y tipos; cabón, mineral, metales, material de minas... se suceden en número aterrador; la sección de maquinaria hidraulica para el cultivo, es encantadora por su acertada disposición y propiedad; en una especie de granja modelo, un riachuelo, hace funcionar bombas, turbinas, molinos, elevadores etc., etc...

Las instalaciones situadas en kioscos elegantes, lujosísimas eran sobre todo sorprendentes durante la noche; encendidas todas sus luces, producía un efecto fantástico...

Mañana salimos para la Cote d'azur, hacia la poética Italia; el recuerdo de Marsella será inestinguible.

¡Adios, Marsella! la cosmopolita, la luminosa, la risueña; en ti bebí nuestra alma las primeras sonrisas de la Europa; encanta tu mar siempre azul, que se interna; enamorado sempiterno, hasta besar en tu Canneibere maravillosa, los pies mágicos de su ídolo dorado; deslumbra tu Puerto incomparable, pregonero altivo de la audacia y proder del genio en su lucha tenaz é inestinguible con la naturaleza; te repartes, te prodigas; la vida en tí, es vida intensa; tu lujo, tal vez sea, ¡al fin mujer! un poco recargado, algo del entusiasmo del salvaje por sus avalorios, que son en tí **MAGNIFICA**, tus mujercitas adorables, divinamente inquietas, saltando en argenteos de risas, como se desgrana un collar de perlas en fuente de cristal; por ellas eres ante todo y sobretodo atrayente; ellas son el microscópico glóbulo rojo de tu organismo complicado, y como tal, germen del calor; calor enervante, que impele, que excita; resorte supremo que arrastra al mundo tras un ideal no alcanzado nunca... y que traza en su marcha á través de los espacios el camino de la vida; ellas tienen el secreto de la suprema elegancia, encantadora; ellas compendian todos los cambiantes, exquisitos, deliciosos, de la eterna muñeca coqueta, tanto mas adorable, cuanto mas loca....

F. A. DE C.

Marsella Septiembre 1908.

PICOTAZOS

El otro diario, que sigue escribiendo para la galería, publica en su número del martes ¡día aciago! columnas y más columnas, bajo el epígrafe «La Gestión de D. Juan Victory», pero como en su difuso escrito no rebate ni destruye ninguno de nuestros argumentos, nuestra tarea resulta por demás sencilla, pues la limitaremos á poner de relieve aquella afirmación.

Porque no queremos abusar de la paciencia de nuestros lectores con inútiles repeticiones ó ligeras variantes sobre el mismo tema.

Afirmábamos en nuestros números anteriores, que la responsabilidad de las deficiencias de los presupuestos de 1904, 1905 y 1906, era de los republicanos, que contaban con mayoría en aquellos Ayuntamientos y Juntas municipales de Asociados, y que por lo tanto formaron los presupuestos de dichos años.

Y como quiera que contra esta afirmación, nada alega el otro diario.

Debemos deducir como consecuencia natural y lógica, que la acepta como verdadera, máxime, cuando no prueba que aquella mayoría, dirigida por don Pedro V. Pons Sitges, estuviera supe- diada al capricho de nuestro amigo.

Porque. Quien calla otorga.

Sosteníamos igualmente que desde el año 1904, habían subido como la espuma los gastos de personal de Secretaría y Contaduría, en los presupuestos for-

mados por las mayorías republicanas del Ayuntamiento y Juntas municipales de Asociados, y que esta subida, habían aprovechado á los amigos y correligionarios del otro diario.

Igual silencio por parte de «La Voz de Menorca.»

Y por tanto la misma natural y lógica consecuencia.

Asegurábamos, que en los años de 1902, 1903, 1904, 1905 y 1906, se habían consignado y gastado en caminos y empedrados, mayores cantidades que en 1907 y 1908, y lo probamos con números, y como los números cantan y cantan claro, calla el otro diario.

De donde se deduce que admite como verdadero nuestro aserto.

Pre tendía el otro diario, que con motivo de la visita á esta Ciudad de Su Majestad el Rey D. Alfonso XIII en 1904 derrochó nuestro amigo el señor Victory, más de 20.000 pesetas de los fondos municipales.

Pero la prueba de su dicho no parece por ningún lado, apesar de nuestras continuas excitaciones, y del interés que tenía en producirlo, el papel ácrata.

Nosotros en cambio, hemos probado, reproduciendo un texto del Contador de fondos municipales, que los festejos que entonces se realizaron en esta Ciudad, importaron solo 10 182'36 ptas. y que de estas únicamente gastó el Ayuntamiento 3.275'36 pesetas.

Y aunque aparente, extrañóse el otro diario, de que con esta cantidad relativamente pequeña, pudiera hacerse lo que se hizo, esto no sorprenderá á nuestros lectores que saben, que con diez mil pesetas, bien administradas, el eficaz apoyo, y desinteresado concurso de valiosos elementos de la población, y con la buena voluntad de todos, puede hacerse mucho con poco dinero.

Por último, consignábamos que lo que se gastó con ocasión de la venida de los automóviles en 1905, muy lejos de merecer censura, merece los plácemes de cuantos se precian de buenos mahoases.

Y como con ello está conforme el papel ácrata, excusamos todo comentario, porque no los merece ciertamente lo que dice al parangonar aquella fiesta de carácter internacional, con lo que hizo el municipio con la venida de los Catalanes, por la diferencia que existe entre una y otra expedición.

Que queda, pues, de los ataques y censuras que dirige el otro diario al señor Victory?

Nada entre dos platos.

Decimos mal, el ridículo que con su proceder ha echado el otro diario sobre sus amigos los Concejales republicanos de aquella fecha.

Se queja el otro diario de que nuestro amigo el Sr. Victory, no contestará á la pregunta que se permitió dirigirle, como si aquel tuviera obligación de atenderle despues de su proceder.

Si la pregunta de referencia la hubiese formulado bajo su firma el jefe *in partibus* del partido republicano D. Pedro Ballester, ó su *ad átere* D. Pedro V., ó cuando menos el Contador de fondos municipales D. Lucas Carreras, entonces otro gallo le cantara al otro diario.

Pero formulada por el papel de la calle del Castillo, que ha permanecido

siempre mudo á nuestras interrogaciones ¿quien le hace caso?

No pudiendo el otro diario atacar en verdad, razon y justicia á nuestro amigo D. Juan Victory por su gestion en la Alcaldía, acude como de costumbre al terreno de la falsedad y mentira, suponiendo que siendo presidente de una institucion benéfica, firmó un recurso en que se pedía al Gobernador que suprimiese la mísera subvención que el Ayuntamiento habia concedido á aquella institucion.

Falta á la verdad y falta á ella á sabiendas el otro diario, al hacer semejante afirmacion, pues bien sabe el otro diario, que lo que en la solicitud de referencia se pedía era que, con arreglo á los eternos principios de justicia, se tratara por igual á todas las asociaciones benéficas, y que por igual se concediera á todos idénticas subvenciones, en vez de establecer entre ellas irritantes desigualdades, por espíritu sectario, como habia hecho el Ayuntamiento republicano á nombre de la LIBERTAD, IGUALDAD y FRATERNIDAD.

UN CHORIC.

CONSEJO DE GUERRA

La subasta de un buque

En Madrid se acaba de celebrar el Consejo de guerra, presidido por don José Chacón, capitán de navío, para juzgar al periodista Sr. Sierra, redactor de «Las Novedades» y autor del artículo en que se censuraba la tramitación del expediente para adjudicación de un buque transporte, y se hacían observaciones sobre el concurso de la escuadra.

El fiscal en su informe dice que la prensa tiene el derecho de fiscalizar los actos públicos, resultando muchas veces beneficiosa esta fiscalización, pero no lo tiene á dirigir censuras, fundándose sólo en el socorrido «se dice» sin aportar pruebas de lo que censura.

Estima que el procesado ha incurrido en dos delitos: uno de ataque á la Marina, penado por la ley de jurisdicciones, y otro de injurias al jefe del Estado Mayor Central de la Armada que se pena por Código penal ordinario.

Para el primer delito pide para el procesado dos años, cuatro meses y un día de prisión y para el segundo dos meses y un día de arresto.

El defensor, Sr. Menéndez Pallarés lee un informe en el que se dice que no se puede aplicar la ley de Jurisdicciones á su defendido, porque éste no ataca á la Marina, sino al cuerpo burocrático de la Armada y la ley de Jurisdicciones no se ha hecho para defender la gestión administrativa de la institucion de la Armada, sino para castigar á los que ultrajan á la patria y al Ejército y á la Armada, en la augusta significación de representantes de la patria.

De la misma manera que los tribunales no se sienten ofendidos cuando se censura la administración de justicia, tampoco puede sentirse injuriado el Ejército y la Marina al ver censuras dirigidas á su funcionamiento burocrático.

También dice que su defendido no está incluido en el artículo 269 del Código penal, porque no se ha dirigido á persona determinada en sus ataques, sino que se ha hecho eco de actos ya tratados en la prensa y en el Parlamento, sobre el concurso de la escuadra.

Termina Menéndez Pallarés pidiendo la absolución de su defendido.

TEATRO PRINCIPAL

Espectáculos

Casino LA UNIÓN

Con una numerosa concurrencia se celebró el martes la primera de las funciones que han de efectuarse todos los martes en el Teatro Principal por cuenta del Casino «La Unión».

Púsose en escena la ópera «Aida», cuya interpretación fué mas ajustada que en la noche del debut.

La Sta. Albertini cantó con el mismo acierto y la misma inspiración que la primera noche la parte de «Aida».

El Sr. Halart mas seguro y en posesión de sí mismo supo cosechar aplausos, luciendo su hermosa voz.

El Sr. Fernandez dijo muy bien el «Amonasro».

El tercer acto fué muy aplaudido.

Cartera de Mahón

Círculo Monárquico

Esta Sociedad tiene el gusto de participar á los señores socios haber adquirido el billete núm. 42.242 de sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 22 de diciembre de 1908.

Las participaciones se reservarán hasta el día 30 del actual; pasado dicho día se repartirán á quien las solicite.—Mahón 16 Noviembre de 1908.

A las 3 y cuarto de esta tarde ha fundeado en nuestro puerto el vapor-correo «Isla de Menorca», procedente de Barcelona y escalas.

La Empresa del Teatro Principal nos ruega participemos al público que la función de mañana por la noche, en la que ha de representarse la ópera «Lohengrin», de alguna duración, empezará á las 8 y cuarto.

Nuestro querido colega «La Correspondencia de España» ha realizado una revolución periodística: el día 13 apareció á diario con ocho páginas, esmeradísima impresion y grabados de actualidad. Esto unido á su extensa informacion telegráfica, que es la mejor actualmente, y al justo crédito que de antiguo goza por su seriedad y tacto, la hacen ser un diario rival de las grandes publicaciones europeas. El triunfo del colega nos envanece á todos.

En el vapor-correo de hoy ha llegado nuestro querido amigo el Ayudante de Montes de esta provincia, D. José Sancho Vidal, al que damos la mas cordial bienvenida.

Carga embarcada para Barcelona en el vapor-correo «Monte-Toro», salido ayer tarde:

15 jaulas aves; 4 jaulas palomos; 2 cajas embutidos; 14 cajas caza; 13 bultos monederos; 12 sacos leña; 3 bultos muebles; 10 cajas y 5 paquetes calzado; 55 cueros; 1 caja quincalla; 52 bultos tejidos; 5 sacos almendrán; 2 sacos lana; 2 cajas pescado, y 3 bultos huevos.

El Sr. Consúl de Cuba en esta Plaza, en la noche de ayer recibió del señor Consúl General en España, residente en Barcelona, el siguiente telegrama que nos ha facilitado:

«Verificadas elecciones perfecto orden triunfo candidatura Presidente Gómez, Vice-Presidente Zayaz.»

Recordamos á los individuos en situación de reserva activa, el día 30 del corriente mes termina el plazo legal para la revista anual á que están obligados, debiendo presentar en las oficinas correspondientes al pase de situación, para estampar en él el «revista- do.»

Nuestro queridísimo amigo el Presbítero D. Jaime Tutzó, ha recibido esta mañana telegrama de Palamós fechado ayer á las 3'10 participándole haber ocurrido en dicha ciudad una gran inundación.

Al mismo tiempo le comunica el señor Megardon que tanto él como su familia han podido salvarse, disfrutando de perfecta salud.

Deploramos lo que haya ocurrido en aquella población y celebramos que se hallen sanos y salvos nuestros paisanos allí residentes.

La «Gaceta» publica la Real orden disponiendo se proceda al anuncio y celebración de subasta para la adjudicación y explotación de la Red telefónica de Ciudadela.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados dentro del término de treinta días, á contar desde el siguiente al de la publicación del pliego de condiciones en la «Gaceta de Madrid» en el Gobierno de la provincia de Baleares ó en el Registro de la Dirección general de Telégrafos, terminando dicho plazo á las 12 del trigésimo día ó del siguiente, si á quel fuere festivo. A la proposición acompañarán los documentos que en ella se mencionan.

Sirve de base á la subasta el proyecto presentado en Dirección por el señor Conde de Torre Saura, que lo valora, de acuerdo con la Administración, en 1.000 pesetas.

El «Isla de Menorca» ha sido portador de 27 reses de cerda procedente de Alcudia para consumo de esta población.

La «Gaceta» inserta el escalafon general definitivo de los funcionarios de la administración civil activos y cesantes, dependientes de Gobernación.

Nos manifiesta D.^a Catalina Sintés que ha extraviado varias participaciones de á cincuenta céntimos de peseta del billete número 1007 del sorteo nacional del 22 Diciembre próximo, cuyas participaciones están impresas en papel color de rosa, siendo por consiguiente, muchas de estas, firmadas por ella.

Las del mismo número impresas en papel amarillo, suscritas por Jaime Olivés, que vive en la calle de Cardona y Orfila núm. 27, son las únicas valederas, pudiendo los abonados que hayan satisfecho su participación y la tengan en papel rosa, presentarse á cangearlas por las extendidas en papel amarillo.

En el acreditado taller de confecciones de la modista de sombreros D.^a Margarita Taltavull Sintés, calle de Alonso III números 1 y 3, se han recibido los últimos y mas elegantes modelos para la temporada de invierno.

TEATRO PRINCIPAL

GRAN ACONTECIMIENTO

Para el viernes 20 Noviembre de 1908

Se pondrá en escena la grandiosa ópera romántica en 4 actos del inmortal Mtro. Wagner

LOBENGRIIN

en la que hará su debut el renombrado tenor D. Franzo Rayer

Además del vestuario y atrezzo todo nuevo, dicha magistral obra será puesta en escena con todo el aparato que su argumento requiere.

Su numerosa clientela podrá encontrar mas atrayentes novedades en sombreros para señoras, señoritas y niños.

Pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona en el vapor-correo «Monte-Toro»:

D. Pedro Hill; A. Rebetes Catalina Moysi; Antonio Bagur; Joaquin Ferré; José Fidalgo; Félix Tallet, esposa é hijo; Enriqueta Verdager; Magdalena Fedelich y un niño; Catalina Fedelich; Miguel Mercadal; Marcos Torres; Andrés Nadal; Rafael Vidal; Diego Bosch; Antonia Pons y una niña; Guillermo Orfila; un individuo de tropa, y Manuel Piles.—Total, 23.

Pasajeros llegados esta tarde en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

De Barcelona.—D. Eduardo Casanella; Gaspar Melsión; Lázaro Pastor; Eulalia Carreras; Joaquín Roig; un individuo de tropa; Pedro Subirats, y Ramón Payeras.—Total, 8.

De Alcudia.—D. Benito Aguiló; José Sancho; Enrique Feliu; Isabel Serra, y Margarita Riudavets.—Total, 5.

Noticias militares

Ha sido aprobada la memoria relativa á los trabajos de Escuela práctica realizados en 1907 por la compañía de Telégrafos de la Comandancia de Ingenieros de esta isla.

Ha sido autorizado D. Camilo Mir y Febrer en representación de su hermano D. Rafael para la construcción de una boyera y un pozo abrevadero á su inmediación, en la finca «Binisaida» de Se Torre situada en la zona polémica de San Felipe, sugetándose á las condiciones insertas en el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» del 15 del actual.

CASINO «LA UNIÓN»

Esta sociedad ha adquirido el billete de la lotería de Navidad número 28.056 para distribuir entre sus socios en participaciones de dos pesetas, las que se reservarán hasta las 9 de la noche del próximo 5 de Diciembre; pasada dicha hora se repartirán las que no hubieran sido reclamadas, entre los socios que lo soliciten.—La Junta.

REMITIDO

Sr. Dr. de EL BIEN PÚBLICO
Muy Sr. mio: espero de V. se servirá desde las columnas de su periódico

dar las más expresivas gracias á la Sociedad filantrópica «El Recreo» por las atenciones tenidas con mi esposo Benigno Larré Nivelá (Q. E. P. D.) durante su enfermedad y la actividad desplegada por su Junta directiva al hacerme efectivas las 300 pesetas que marca el reglamento al siguiente día de su fallecimiento.

Se repite de V. su segura servidora.
Victoria Abós Omella.

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Ponciano papa é Isabel reina de Hungría.

Santo de mañana.—Stos. Félix de Valois, Simplicio y Agapito.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Angustias en el Carmen.

Oracion de las Cuarenta-Horas en S. José, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 5 á 6 y media.

Mañana viernes en la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen se dará principio á un devoto y solemne Triduo que los jóvenes de la Congregación Mariana de San Estanislao dedican á su angélico Patrón S. Estanislao de Kosca; el ejercicio empezará á las 8 y media de la noche y habrá sermón á cargo del Reverendo Sr. Tutzó, M. A.

En Sta. María mañana, luego de los cultos del mes de las benditas almas del Purgatorio, se meditarán los pasos del Viacrucis.

Continúa el mes de las almas en San Francisco de Asís á las 8 de la mañana con Misa; en el Sagrado Corazón por la noche con solemnidad.

En la iglesia de S. José por la noche, luego de la reserva, se dará principio al piadoso Novenario que todos los años las Hermanas de la Caridad dedican al mártir beato Gabriel María Perboire, Sacerdote de las Misiones de S. Vicente de Paul.

ESTADÍSTICA

MOVIMIENTO DEL PUERTO
COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 19.—De Barcelona y escalas, vapor-correo «Isla de Menorca».

Nuestros telegramas

—(:(:o:::o:::(~—

Cámaras

Palma 19.—10'30.

En la sesión celebrada ayer en el Senado se aprobó el dictamen aplazando la fecha de las elecciones municipales.

Siguió después la discusión de

la reforma del proyecto de Administración local.

En la sesión del Congreso se reanudó ayer el debate sobre el proyecto de ley de Administración local.

Continuó luego la discusión de los presupuestos.

Se dió cuenta de la renuncia presentada á su acta de diputado por el Sr. Blasco Ibáñez.

Se tomó el acuerdo de que se anunciase las vacantes de Valencia.

Declaración de Blasco Ibáñez

Palma 19.—10'35.

Dicen de Madrid que el señor Blasco Ibáñez ha declarado que renunciaba á su acta de diputado para dejar el puesto á Lerroux.

Ha añadido que era inexacto que pensase retirarse de la política.

La renuncia del Sr. Blasco Ibáñez ha producido gran revuelo político.

Discurso de Moret

Palma 19.—10'50.

Comunican de Zaragoza que el discurso pronunciado por el señor Moret en el Circulo Liberal de aquella ciudad ha hecho la semblanza del Sr. Maura diciendo que es una amenaza constante á la libertad.

Agregó que es necesario que se imponga el sentido liberal, para lo que es preciso que se lleve á cabo la unión de todos los elementos de oposición.

Dijo que ya estaba hecha la unión de los liberales y demócratas, que ahora falta que se realice la de los republicanos.

Añadió que siempre era preciso contar con la religión, mientras ésta no subyugue al Estado.

terminó manifestando que consideraba tan necesaria que se realizase la unión, que él no seguiría un momento mas como actualmente, si no se agrupaban las fuerzas liberales.

La Semana Social.—Debate suspendido

Palma 19.—13'25.

Telegrafían de Sevilla que continúan las sesiones de la Semana Social.

En ellas han pronunciado interesantes disertaciones los reverendos Padres Vicent, Pont y Bernal.

Comunican de Madrid que hoy se suspenderá en las Cámaras el debate sobre el proyecto de ley de Administración local, esperando para reanudarlo á que regrese de Zaragoza el Sr. Moret.

PALMER.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 19.—7'10.

Fondeado «Monte Toro» sin novedad á las seis.—Cabot.

Para el año 1909

Calendarios de las Baleares

Agendas de Bufete

CALENDARIOS AMERICANOS

BLOQUES

De venta en esta imprenta.

¿ Sufre v. del Estómago ?

¿ No tiene V. apetito ? ¿ Digiere con dificultad ? ¿ Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino ? ¿ Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca ? Después de las comidas, tiene V. eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón ? ¿ Tiene V.

DISPEPSIA

y dolores al vientre, á la espalda, vómitos, diarrea ? ¿ Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil ? ¿ Ningun remedio, ningun régimen ha podido curar á V. ? Consulte V. con su médico y le recetará el **ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomalt)** y recobrá la salud.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo folleto á quien lo pida.

A TENCION

CONSUMIDORES.—Si queréis ver coronados vuestros deseos en la fabricación de embutidos, exigir el

pimiento garantido marca LA CAMPANA

de D. Francisco Alemán de Espinardo.

Venta en los principales establecimientos de comestibles y ultramarinos. Representante en Mahón, Miguel Thomás, calle Cardona y Orfila n.º 30.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas prefiriendo las preparadas con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser mas asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, una peseta. De venta en Mahón, los Sr.s. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

SE compran metales y deshechos militares. Calle de S. Bartolomé n.º 3.

1-6

La Hernia y el Vendaje Barrere de París

Único adoptado por el ejército francés y patentado por toda Europa. Se harán aplicaciones del **Vendaje Barrere** en Palma de Mallorca.—Hotel **Barnils** los días 20 y 21 de Noviembre.—Mahón.—Hotel **Bustamante** los días 23 y 24 de Noviembre.

ENSAJOS GRATIS

AVISO; El **Vendaje Barrere**, ha sufrido algunas modificaciones siendo su resultado mas eficaz.

Con el **Vendaje Barrere**; se contienen toda clase de **Hernias** las mas voluminosas sin que mortifique el cuerpo ni se conozca que se lleva aparato pudiéndose dedicar á toda clase de trabajo y principalmente los agricultores; en una palabra es el último perfeccionamiento que existe en Europa.

Desconfiad del charlatanismo que curan las **Hernias** con bragueros mas ó menos caros que no solamente no curan ni tampoco contienen la **Hernia**; repetimos cien veces que la hernia no se cura mas que con la operación, solamente á los niños con buena contención, y alguna vez algún adulto.

Desconfiad también de las malas imitaciones del **Vendaje Elástico** pues el único verdadero es el **Barrere**, nosotros no engañamos á nadie á los enfermos se les dice la verdad y por esta razón hacemos los **ENSAJOS GRATIS** lo que no hacen con los demás aparatos.

HERNIADOS: todos debéis pedir el Tratado Científico **La Hernia** á Dr. **F. Ferrer**, Paseo de Gracia, 30, 1.º 1.ª Barcelona que se remite gratis con los dictámenes de los médicos de toda España.

17-20-21

PARA ALQUILAR

Lo está la casa calle de San Fernando n.º 37. Informes calle Nueva n.º 29.

¡ GRATIS !

Catálogo ilustrado en seis idiomas y precios de los

Pianos Ortiz y Cussó

Gran premio Milán 1906

Ventas en condiciones ventajosas. o comprar un piano sin consultar antes con

D. Domingo Estrada, Puente del Castillo, 9.—MAHÓN.

11-30

Santiago Montero Portas

MÉDICO MILITAR

Especialista en las enfermedades de la infancia. Ex-alumno interno pensionado del Hospital Civil de Barcelona. Consulta de 12 á 1 y de 5 á 6.

Infanta, 14.

PRODUCTOS HIGIÉNICOS de los RR. PP. BENEDICTIOS

de Parramón Ribas (ESPAÑA.)

Los mejores productos en sus clases

AGUA DE COLONIA.—Dentríficos varios

Loción capilar.—Esencias varias.

De venta en los **ALMACENES STA. MARIA**

Plaza Constitución 8 y 9 é Iglesia 1.

3-30

GALLINAS

Se crían gordísimas, sanas y mas ponedoras usando el **AVIOL-MASDIVAL**. Cura radicalmente el **moquillo (brom) viruela y mal de cuello**.

De venta en MAHÓN: Droguería de **VALLS Y PONS**, Nueva 6 y 8. La Cooperativa de **TUDURI HERMANOS**, Plaza del Príncipe 14.

Representante General, para España: **M. NOLLA**, Poniente 13, Barcelona.

Agua de mesa VALSARES

PROLONGA LA JUVENTUD

RETARDA LA VEJEZ

EVITA LA FATIGA

FACILITA LA DIGESTIÓN

AUMENTA EL APETITO

Concesionario para España, D. Pío de los Casares, Plaza del Progreso, 16, principal, Madrid.

Depósito en Mahón, Viuda é Hijos de Bernardo Sintés, Prieto y Caules, 50.—Teléfono 74.

ml. s.

AGUA XALA

Natural, alcalina, Bicarbonatada, Sódica, Termal

Manantial **ELS BULLIDORS** Caldas de Malavella (Gerona)

Antes denominada **VICHY CALDENSE**

PROPIEDAD DE PABLO ESTAPÉ MARISTANY

Administración y depósito general: PASEO S. JUAN, 4 (Arco Triunfo)

BARCELONA

Reconocida por la ciencia médica, como de las **MÁS RICAS** entre las del grupo de sus similares, así Nacionales como Extranjeras.

Pídase en farmacias y droguerías ó al único en esta isla, Agente Depositario

Francisco Thomás Robert, Gracia, 77, MAHÓN